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Вокруг памятника 
выстроились полки 
Metro продолжает серию публикаций к 320-летию Петербурга. Мы рассказываем об истории города в одной 
картине или гравюре. В 1782 году Алексей Мельников создал литографию, на которой увековечил торже-
ственное открытие Медного всадника. С. 4
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НА ПЛОЩАДИ 
ИГРАЛИ ПЬЕСЫ
В центре Петербурга креативно отме-
тили юбилей драматурга Александра 
Островского. Горожане стали героями 
его произведений. С. 2 
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«ДЖАЗ В НИКОЛЬСКИХ»
15 июня (0+)
Второй сезон проекта «Джаз в 

Никольских» откроет яркая летняя 

программа Summer Jazz. Под от-

крытым небом Никольских рядов 

певица, актриса Александринского 

театра Софья Шустрова и квартет 

музыканта и композитора Кон-

стантина Хазановича подарят вам 

летние джазовые хиты о любви из 

репертуара Эллы Фицджеральд, 

Фрэнка Синатры, а также авторские 

композиции – идеальный рецепт 

романтического летнего вечера. В 

случае непогоды вы переместитесь 

в крытый шатёр. 

КОМЕДИЯ «СЛУХИ» 
15 июня (12+)
На сцене Дворца культуры «Вы-

боргский» народные и заслужен-

ные артисты России выступят с 

комедией-детективом. «Слухи» 

– это захватывающая постановка 

со звёздным составом. Богатый 

американец Чарли созвал на своей 

шикарной вилле друзей в честь 

семейного юбилея. В самый разгар 

торжественного съезда гостей в 

спальне прогремел выстрел... 

Что интересного 
происходит в Петербурге

 | ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

| ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

ХИТЫ MUSE В ИСПОЛНЕНИИ 
СТРУННОГО ОРКЕСТРА
11 июня (12+)
В клубе «Космонавт» в честь 45-лет-

него юбилея Мэттью Беллами струн-

ный оркестр Hard Rock Orchestra 

даст мощнейший концерт шедевров 

знаменитых британцев. В этот вечер 

треки легендарной группы зазвучат 

совершенно по-новому в исполне-

нии скрипок, альтов, виолончелей, 

контрабаса… В программе – хиты 

MUSE от дебютного Showbiz и про-

рывного Absolution до триумфаль-

ного Drones и свежайших песен с 

пластинки Will of the People.

ОПЕРА «ВОЛШЕБНАЯ ФЛЕЙТА»
10 июня (6+)
Опера Моцарта «Волшебная 

флейта» – это последняя премьера 

Мариинского в 2022 году и одно из 

последних сочинений австрийского 

гения, сотканное из мелодий удиви-

тельной красоты и полное радости 

жизни. Победит ли свет тьму? 

Обретут ли своё счастье Тамино и 

Памина? «Волшебная флейта» – это 

сдобренная магией философская 

опера-притча для всех: взрослых 

и детей, искушённых зрителей и 

тех, кто только начинает свой путь. 

Опера пройдёт на Новой сцене. 

PREMIER ORCHESTRA
14 июня (12+)
В «Альпенхаусе» прозвучат лучшие 

хиты мировой и русской рок-сцены 

в исполнении симфонического 

оркестра Premier Orchestra Санкт-

Петербурга и солистов оперных 

театров. 

Nirvana, Linkin Park, Rammstein, 

Metallica, Queen и другие легенды 

мирового рока заиграют новыми 

красками. Также в программу вклю-

чены лучшие русские рок-хиты: 

«Король и Шут», «Кино», «Мумий 

Тролль» и другие яркие легенды 

русского рока.

От лесовичка до купчихи Бе-
лотеловой один шаг
Желающим выйти на сцену 
женщинам надевали кокет-
ливую шляпку, накидывали 
на плечи цветастый платок, 
давали в руки плетёную ва-
зочку с яблоками и текст 
диалога купчихи Домны Бе-
лотеловой и Мишеньки Баль-
заминова. За главного героя 
играл актёр Андрей Архипов, 
режиссировал Владимир Бой-
ков. 

Новичкам предлагали по-
знакомиться с текстом и даже 
порепетировать.

– Мне репетиции не нуж-

ны, – заявила пенсионерка 
Елена Бурлакова. – Пусть это 
будет экспромт.

Елена блестяще сыграла 
свою роль и получила заслу-
женные аплодисменты.

– Когда-то я участвовала 
в самодеятельности, – рас-
сказала  Metro Елена Бурла-
кова. – Много лет работала 
воспитателем в детском саду. 
Играла грибка, лесовичка. 
Таких серьёзных ролей мне 
не предлагали, с творчеством 
Островского столкнулась 
впервые. Меня одели, накра-
сили, выпустили на сцену. Ре-
спект тем, кто это придумал.

Дама без возраста
Для 25-летнего биолога Алек-
сандры Шалаевой это пер-
вый театральный опыт. 

– У меня есть хобби – я 
пишу картины. Но тут реши-
ла попробовать себя в роли 
актрисы. Купчиха Домна Бе-
лотелова – дама без возрас-
та, эта роль подойдёт любой 
женщине. И у каждого будет 
своя Домна. Жаль, что в ос-
новном попробовать себя на 
сцене пришли люди более 
старшего возраста. Мне ка-
жется, молодёжи тоже надо 
как-то развиваться в этом 
направлении. Может, когда-
нибудь займусь актёрским 
мастерством всерьёз. 

Режиссёр 
Бухгалтер Елена решила по-
пробовать себя в мужской 
роли. Ей подобрали костюм, 
притемнили брови и нарисо-
вали усики, и Елена превра-

тилась в Мишеньку Бальза-
минова. 

– Я люблю переодеваться 
в разных персонажей, – рас-
сказывает Елена. – Если есть 
такая возможность, всегда 
участвую. Но у меня не было 
опыта игры, взаимодействия 
с профессиональными ак-
тёрами и режиссёром, ко-
торый, кстати, мешал мне 
заниматься творчеством. Он 
всё время командовал, гово-
рил, что делать на сцене. Ка-
жется, я поняла, что значит 
быть актёром. 

Оторвалась на празднике
Ольга Вишневская по про-
фессии инженер лёгкой про-
мышленности, увлекается 
модой и фотографией.

– В институте я с удоволь-
ствием ходила по подиуму, – 
вспоминает Ольга. – Мне ка-
жется, я могла бы выступать 
на сцене. На третьем курсе 
снималась в массовке филь-
ма «Они сражались за Роди-
ну» Сергея Бондарчука. Тогда 
платили три рубля за день. 
Когда меня увидел режис-
сёр, сразу предложил более 
крупный план – уже за пять 
рублей. Но папа мне тогда не 
разрешил... Очень люблю и 
кино, и театр. Иногда я экс-
периментирую. Пишу сце-
нарий, набираю сумку рек-
визита, и мы с подружкой 

куда-нибудь выезжаем на це-
лый день и фотографируем-
ся. Потом любуемся снимка-
ми. Так я отрываюсь. И здесь, 
на празднике Островского, 
оторвалась.

Прокатилась на машине времени
Вера Митрюкова, работник куль-

туры, приехала на праздник 
вместе с мужем из Всеволож-
ска.

– На сцене я никогда не 
выступала. Просто люблю те-

атр и классическую литературу. 
Здесь меня профессионально 

загримировали и подобрали ко-
стюм. В шляпке и с ажурным белым 

зонтиком в руках чувствуешь себя совсем 
иначе – как будто на несколько минут ты 

переместился в  XIX век. 

Петербуржцы стали 
героями Островского
В Северной столице на площади Островского прошёл театрализованный праздник, посвящённый 
200-летию драматурга. Гримёры и костюмеры помогли горожанам преобразиться в персонажей 

пьес русского Шекспира. Участникам проекта подыгрывали артисты Театра-фестиваля 
«Балтийский дом»

| ТЕКСТ И ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ
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«Жестокий роман»
под музыку Андрея 
Петрова

16 июня театр «Балтийский 

дом» представит премьеру 

спектакля «Жестокий роман» 

по пьесе Александра Остров-

ского «Бесприданница». По 

словам режиссёра Сусанны 

Цирюк, «пьеса Островского 

привлекает вневременным 

сюжетом, сочетанием пронзи-

тельного лиризма и жёсткой 

прагматичности». В спектакле, 

как и в знаменитом фильме 

Эльдара Рязанова, будет 

звучать музыка композитора 

Андрея Петрова.

140 
мероприятий, связанных 

с творчеством драматурга 

Островского, пройдёт в этом 

году в Петербурге
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Городской сиротский дом до начала 

реставрации | ВСЕ ФОТО: КГИОП

Кованые балконы исчезли с дома-

памятника в 2010–2013 годах

В 1849 году генерал Белоградский 

завещал здание под приют 

Демонтированные элементы отре-

ставрируют и вернут

В реставрацион-

ной мастерской 

восстанавливают 

утерянный цве-

точный орнамент 

дома Бадаева с 

розами и други-

ми растениями

Дом Бадаева украсят ирисами 

Дом Пантелеймона Бадаева
Здание находится на ули-
це Восстания, 19. В начале 
XX века оно принадлежало 
церковному старосте Пан-
телеймону Бадаеву. Внима-
ния  реставраторов требуют 
отделка лицевого фасада, 
лепной декор, керамическая 
плитка, кирпичная кладка. 
Но одна из самых сложных 
задач – восстановление ба-
рельефа с богиней утренней 

зари Авророй и богом Солн-
ца Гелиосом. Скульптурную 
композицию восстановят по 
чертежам 1907 года. Кроме 
того, мастера воссоздадут 
цветочный орнамент. Изна-
чально дом Бадаева украша-
ли розы, маки, ирисы и чер-
тополох.

Городской сиротский дом
На Колокольной улице мож-
но увидеть здание, укутан-
ное строительными лесами. 
Это памятник архитектуры 
– Городской сиротский дом 
им. генерала Белоградского. 
Специалисты уже демонти-
ровали и перевезли в мастер-
скую гипсовые элементы: 
модульоны венчающего кар-
низа и картуш с дубовыми 
листьями.   

– Выполняются их рас-
чистка, укрепление и догип-
совка утрат с приведением 

в модель для дальнейшего 
снятия форм. После приём-
ки моделей комиссией с них 
снимаются формы с исполь-
зованием силикона и вы-
полняется отливка деталей 
в аутентичном материале, – 
поясняют в КГИОП. 

Параллельно мастера 
воссоздают барельефы со 
львами и гербом Санкт-
Петербурга. Завершено вос-
становление керамической 
плитки-кабанчика. Все рабо-
ты выполняются по архив-
ным фото.  

Дом товарищества
Многоквартирному дому 
на улице Марата, 72, вернут 
балконы, демонтированные 
в 2010–2013 годах в связи с 
аварийным состоянием. 

– Все образцы элементов 
кованого декора балконов со-
хранились. В мастерской на 
улице Черняховского нахо-
дятся 12 балконов со второго 
двора. Восемь балконов с тре-
тьего двора – в мастерской в 
Карлино. Девятый балкон 
утрачен полностью и будет 
восстановлен. Десятый бал-
кон будет ремонтироваться 
по месту, – сообщили Metro 
в КГИОП. 

В прошлом здесь распола-
гался дом Торгово-промыш-
ленного товарищества «Ба-
жанов и Чувалдина». Фирма 
занималась торговлей. На 

этом участке обустроили 
кладовые и жильё для служа-
щих. Здесь же была квартира 
одного из директоров.

– В оформлении квартиры 
Филадельфа Геннадиевича 
Бажанова и общественных 
пространств принимали 
участие художники Николай 
Рерих и Михаил Врубель, – 
рассказывают специалисты 
комитета.

Здание построено в стиле 
северного модерна. Его лице-
вой фасад выложен красным 
гангутским гранитом, добы-
тым в Финляндии.   

– Бронзовые двери для 
главного входа были заказа-
ны в Англии, – добавляют в 
КГИОП. – В отделке дворовых 
фасадов широко примени-
ли облицовочный кирпич и 
майоликовую плитку.

В Петербурге продолжается ремонт 
многоквартирных домов-памятников. Metro 

оценило ход реставрации в некоторых из них

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru
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В 1782 году художник Алек-
сей Давыдов нарисовал кар-
тину «Открытие монумента 
Петру I», а Алексей Мель-
ников сделал литографию. 
Через 51 год Александр Пуш-
кин в своей знаменитой 
поэме назовет монумент 
«Медным всадником», и он 
станет одним из символов 
города. Завтра Петербург 
отмечает 351 год со дня рож-
дения основателя нашего го-
рода Петра I.

Символ города
Для создания монумента 
был приглашён известный 
во Франции скульптор Фаль-
коне. Нужно было запечат-
леть единый порыв коня 
и всадника, застывших на 
вершине скалы.  

Мастерскую для Фалько-
не оборудовали на терри-
тории заброшенного вре-
менного дворца Елизаветы, 
который занимал квартал 
между Невским, Мойкой, 
Малой Морской и Кирпич-
ным переулком. Во дворе 
насыпали огромную гору, 
устроили помост, верхняя 
часть которого  повторя-
ла угол наклона будущего 
пьедестала. Объездчики 
дворцовой конюшни на 
красавцах Бриллианте и Ка-
призе взлетали на помост 
и ставили коня на дыбы у 
крутого обрыва, а Фальконе 
наблюдал и делал эскизы. 
Голову скульптуры вылепи-
ла ученица Фальконе – Ма-
ри-Анна Колло.  Змею под 
копытами коня, которая 
должна была олицетворять 
злые силы, ненавистников 
Петра и России, а также слу-
жить третьей точкой опоры 
для памятника, выполнил 
скульптор Гордеев.

Камень для постамента  
нашли вблизи Лахты. По-
сле обработки вес его был 
уменьшен с 1800 до 1200 
тонн. Для транспортировки 
камня до берега залива соз-
дали специальное устрой-
ство – «шаровую машину» 
(действовала по принципу 
шарикоподшипника). На 
преодоление  7855 м ушло 5 
месяцев. 

Новые земли
В царствование Екатерины 
в результате побед в рус-
ско-турецких войнах были 
присоединены Крым и Се-
верное Причерноморье. Раз-
дел Польши дал территории 
Белоруссии, Западной Укра-
ины, Литвы. Национальный 
состав страны стал ещё раз-
нообразнее. 

– Российская империя ста-
ла страной с самой большой 
еврейской диаспорой, – по-
ясняет методист Елена Кали-
нина. – Отправление иудей-
ской веры было разрешено, 
но появляется печально зна-
менитая «черта оседлости». 
Мусульманам разрешили 
строить мечети. Впервые в 
России был напечатан за ка-
зённый счёт Коран. Государ-
ственную поддержку полу-
чал буддизм. 

Прививки от оспы
Екатерина основала Публич-
ную библиотеку, Российскую 
академию, заложила осно-
вы женского образования. 
Императрица ввела в стра-
не оспопрививание, подав 
пример подданным: первые 
прививки в 1768 году были 
сделаны императрице и на-
следнику. Коллекция пред-
метов искусства, собранная 
Екатериной, положила нача-
ло Эрмитажу. В архитектуру 
Петербурга приходит класси-
цизм.

Петербург обогнал Москву
К концу XVIII века население 
города составило 220 тыс. че-
ловек и обогнало по числен-
ности Москву. 

По данным на 1780 год, 
насчитывалось более 1200 
улиц и переулков, 3,3 тыс. до-
мов, вся центральная часть 
полностью была замощена 
булыжником и покрыта до-
сками. После 1785 года созда-
на городская Дума.

Русский стиль и мундир-
ный костюм
Екатерина II предпочитала 
вычурному барокко ясную 
простоту классицизма. Им-
ператрица издавала имен-
ные указы, направленные 
против чрезмерной роскоши 
в одежде, считая, что непо-
мерные траты придворной 
«элиты» разоряют её поддан-
ных. 

– Екатерина стала ис-
пользовать в своих нарядах 
элементы русского костюма, 
– рассказывает Елена Кали-
нина. – На нижнее платье, 
схожее с сарафаном, надева-
лось свободное распашное с 
длинными откидными рука-
вами. Такой наряд придавал 
невысокой фигуре импера-
трицы (рост Екатерины  1,57 
м) стать и величественность, 
напоминал о национальных 
истоках. 

Екатерина стала автором 
нескольких модных нова-
ций. Будучи, как глава госу-
дарства, шефом гвардейских 
полков, она придумала мун-
дирное платье, в котором 
выходила к войскам. 

– Императрица создала 
одежду для своих внуков, 
– продолжает Елена. – В то 
время детский костюм был 
уменьшенной копией взрос-
лого. Екатерина сконструи-
ровала удобную, не стесняю-
щую движений одежду. Когда 
её сын, будущий император 
Павел I, путешествовал по 
Европе, созданные по этим 
принципам костюмчики для 
наследников европейских 
монархов преподносились в 
качестве дипломатических 
подарков.

Открытие
Открытие Медного всадника 

было назначено на 7 августа 

1782 года – в этот день ис-

полнялось сто лет вступления 

на престол Петра Великого и 

двадцать лет пребывания Ека-

терины на русском престоле. 

Вокруг памятника выстрои-

лись полки. Нева была по-

крыта украшенными судами. 

Для почётных гостей устроили 

галереи. Народ заполнил 

площадь, балконы и крыши 

зданий. 

По сигналу ракеты упали  

щиты, и присутствующие уви-

дели величественного Петра 

на вздымающейся скале и 

лаконичную надпись: «Петру 

Первому Екатерина Вторая».

На открытие Медного всадника 
собрался весь Петербург

10,4 
метра – высота памятника 

Медный всадник

К 320-летию города 
Metro совместно с 
Государственным 
музеем истории 

Санкт-Петербурга 
продолжает цикл 

публикаций.   
Методист музея Елена 

Калинина по одной 
картине или гравюре 

рассказывает, чем 
жил город в разные 

десятилетия
ТЕКСТ, ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ, 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИСТОРИИ 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

Медный всадник на Сенатской площади, наши дни

«Лишь парад-
ные платья 

Екатерины со-
храняли тради-
ции Елизаветы, 
они демонстри-
ровали величие 

и богатство 
империи».

Елена Калинина, 

методист музея
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Гибридные 
формы

Скульптуры представляют 

собой гибриды человеческих 

фигур и жителей океана. 

В основном это кораллы – 

большинство учёных, которым 

посвятил серию Тейлор, ими и 

интересовались. 

Для скульптора было 

важно создать такие изваяния, 

в которых смогли бы жить 

морские обитатели. Ведь 

смысл скульптур именно в 

том, чтобы сделать учёных 

ещё ближе к тем, кого они 

изучали. Metro

Подводные 
охранники

Британский скульптор Джей-

сон де Кайрес Тейлор создаёт 

потрясающие изваяния, 

которые живут под водой. 

Недавно британец представил 

серию работ под названием 

«Стражи океана», целью 

которой стало стремление 

отдать дань уважения учёным, 

чьи исследования в области 

гидрологии, океанографии и 

экологии оказали огромное 

влияние на знания человека 

об океанах и его жителях. 

Все представленные работы 

находятся в Музее подводного 

искусства (MOUA) на террито-

рии рифа Джона Брюера в 

Австралии. Metro

Учёные слились с кораллами 
и поселились под водой  

Скульптура Мориса Йонга – морского зоолога, который всю жизнь посвятил изучению Большого Барьерного рифа в 

Австралии | ВСЕ ФОТО ВЗЯТЫ С САЙТА UNDERWATERSCULPTURE.COM

Вид на скульптуру Питера Моррисона с другого ракурса – видно, 

как коралл «врастает» в учёного

Профессор Джон Чарли Верон всю жизнь занимался изучением кораллов, за 

что получил среди коллег прозвище Крёстный Отец Кораллов

Скульптуру в честь профессора Питера Моррисона также облепили кораллы – те, что растут возле Магнитного острова 

у берегов Австралии, ведь именно их Моррисон и изучал

«Cтражи оке-
ана» внесли 

огромный вклад 
в его изучение, 
и я решил по-
селить их под 

водой».
Джейсон де Кайрес Тейлор,

британский скульптор

8
«стражей океана» 

составили серию работ

ZOOM  

Скульптура в честь немецкого учёного Катарины Фабрикус,

которая переехала из Германии в Австралию только 

ради изучения кораллов



Газета Метро [Metro] 

Санкт-Петербург

№42 (4659)

• Главный редактор

 Сирота А. Л.

• Арт-директор 

Константин Лебедин

• Руководитель отдела рекламы

Вера Гриднева

• Редактор номера 

Евгения Назарова

Ежедневное рекламное издание. Регистрационное свидетельство ПИ №ФС2-7868 от 19 декабря 2005 г. 

выдано Управлением Федеральной службы по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуникаций 

и охране культурного наследия по Северо-Западному федеральному округу. 

Учредитель и издатель: АО «Издательский дом «Три короны».

Адрес учредителя, издателя и редакции: 198096, Санкт-Петербург, Автовская ул., д. 2.

Тел.: (812) 244-43-45, 244-43-43; факс: (812) 783-44-45. E-mail: gorod@metronews.ru; сайт: www.metronews.ru. 

Размещение рекламы: (812) 244-4340.

Все рекламируемые товары и услуги имеют необходимые сертификаты и лицензии. Материалы с пометкой «специальный проект» 

являются коммерческими. Редакция не несёт ответственности за материалы информационных агентств, а также за содержание, 

стиль, точность и грамотность рекламных объявлений. Мнение авторов может не совпадать с мнением редакции.

Газета отпечатана 

ООО «Типография КомПресс-Москва» 

141407, МО, г. Химки, Нагорное ш., д. 2, 

корп. 9, пом. А. 

Заказ № 2712

Время подписания в печать:

по графику – 06.06.2023, 20.00

фактическое – 06.06.2023, 20.00

Т. 150 000. Распространяется бесплатно

Генеральный директор 

Наталия Брагинская

VOICES
WWW.METRONEWS.RU

 

06
WWW.METRONEWS.RU
ЧЕТВЕРГ, 8 ИЮНЯ 2023МНЕНИЯ

Газета Metro gazetametro_spb

ЕВГЕНИЯ НАЗАРОВА | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

4ПРИЧИНЫ 
ПОСЕТИТЬ 

STEREOLETO

Послушать 
звёзд

Фестиваль – это возможность не 

только послушать любимых испол-

нителей, но и познакомиться с твор-

чеством новых. В этом году заявлено 

более 30 артистов. Среди них Баста, 

Лев Лещенко, ZOLOTO, «Альянс», 

Антоха МС & Mr. Bruce, «Комсо-

мольск», Pyrokinesis, Владимир 

Кузьмин, polnalyubvi, «Свидание», 

Тося Чайкина, Драгни, «Наадя», 

SHIRAN (Израиль), DenDerty, Lalalar 

(Турция), «Казускома», «Копы в 

огне» и многие другие. 

Отдохнуть
у воды

Место проведения фестиваля – 

«Севкабель Порт». Это огромная 

территория с одним из самых фанта-

стических видов на Неву и Финский 

залив. Здесь вы найдёте разнообраз-

ные крытые и открытые лаунж-зоны, 

где при желании можно отдохнуть и 

даже позагорать.  

Традиционно на фестивале 

работают площадки: stereofood – с 

едой и stereomarket – с одеждой и 

сувенирами от местных брендов.

Танцевать 
до упаду

Фестиваль всегда проходит в режи-

ме плотного лайн-апа. Начинается 

он днём и длится до ночи. Здесь 

вы найдёте абсолютно разные по 

оформлению и концепту сцены, 

между которыми можно переме-

щаться.

Очень рекомендуем пригото-

вить удобную обувь, чтобы весь 

день танцевать, и захватите тёплую 

одежду на вечер: у воды может 

быть ветрено.

Занять  
детей

Казалось бы, такие фестивали – это 

исключительно для взрослых, но это 

заблуждение. Возрастная категория 

фестиваля 0+, а значит, можно 

прихватить с собой даже самых 

маленьких. Правда, вход для них 

лишь в сопровождении взрослых, и 

нужно взять свидетельство о рожде-

нии. На «Стереолето» предусмотре-

но большое количество активностей 

для разных возрастов, поэтому дети 

скучать не будут.

Ждём ваши тексты (не бо-

лее 70 знаков) и фото в хо-

рошем качестве на адрес 

KONKURS@METRONEWS.RU 

с пометкой «Любимый 

город».

Онлайн-эфир газеты Metro

доктор биологических наук, 

вирусолог

НИКОЛАЙ НИКИТИН

«Стоит ли ждать новых 
эпидемий и пандемий»

Metro продолжает серию онлайн-

стримов. Уже завтра у нас в гостях 

будет доктор биологических наук, 

профессор кафедры вирусологии 

биологического факультета МГУ 

Николай Никитин.

О том, как относиться к ново-

стям о новых вспышках вирусных 

инфекций и стоит ли ожидать новых 

эпидемий и пандемий, поговорим 

в пятницу, 9 июня, в 16 часов. Не 

пропустите наш эфир в нашей 

группе «ВКонтакте».

Я тут наконец-то решила на-
чать продавать ненужные 
вещи на сайтах бесплатных 
объявлений. Долго не могла 
на это решиться, всё ходила 
вокруг да около. Больше все-
го меня пугали мысли о том, 
что кто-нибудь захочет при-
йти ко мне домой под пред-
логом что-то примерить. 
Вдруг злоумышленник? И 
вообще, у меня дома обычно 
беспорядок со вторника по 
субботу, уборку я делаю по 
воскресеньям. Но потом ока-
залось, что можно обойтись 
без личных свиданий и всё 
посылать по почте.

Для дебюта я выбрала 
джинсы, короткий пуховик 
и новый шарф. Сделала 
несколько фоток, пытаясь 
избежать попадания в кадр 
собственных ног с несвежим 
педикюром, и стала ждать. 
Спустя какое-то время стало 
вяло «клевать» – изредка 
писали незнакомки с во-
просами о длине и ширине 
штанов и исчезали, услышав 

ответ. Через две недели мне 
удалось избавиться от джин-
сов. Окрылённая первым 
успехом, я выложила на 
сайт ещё несколько вещей, 
среди которых была одна 
мужская толстовка. Самая 
обычная, белая с принтом, 
она внезапно стала поль-
зоваться популярностью. 
Вслед за толстовкой за день 
«улетела» ещё одна мужская 
вещь. Женские же – ничуть 
не хуже – грустно ждали сво-
его часа (спойлер: ждут до 
сих пор). 

Тогда меня осенило: 
мужчины гораздо легче и 
охотнее расстаются с день-
гами, быстрее принимают 
решение о покупке и задают 
меньше вопросов. Недолго 
думая, я решила рискнуть. 

Когда-то у меня был друг, 
который несколько лет под-
ряд дарил мне на Новый год 
одинаковые спортивные 
куртки. Я толстела, меня-
лись только размер и цвет. 
Эти куртки я никогда не 

носила, потому что спорт 
не люблю с детства. Две из 
трёх я подарила, в шкафу 
задержалась только одна 
из них, да и то потому, что 
была ярко-красного цвета. Я 
всё думала, что начну бегать, 
но тут посмотрела на неё и 
поняла, что хватит себя об-
манывать. 

Сфотографировала её 
снаружи и внутри, включая 
бирку, и выложила с подпи-
сью: «Куртка мужская спор-
тивная».

Надо ли говорить, что 
«лайки» посыпались один за 
другим, а один мужчина ока-
зался настроен решительно 
и вступил со мной в личную 
переписку. «Куртка в нали-
чии?» – спрашивает, я гово-
рю: «А как же». – «А почему 
на бирке написано «Леди»?» 
– «Ой, – говорю, – спасибо, 
что заметили. Всю жизнь ду-
мала, что она мужская...» 

Я и правда так думала, 
потому что сидели эти курт-
ки на мне ужасно – видно, 

были изначально скроены 
на широкоплечих западных 
дам с узкими бёдрами. Ну, 
думаю, не продам куртку. А 
он не сдаётся. «А вытачки 
там есть?» – интересуется. 
Пошла посмотрела – ура, нет 
вытачек! 

И купил, представляете, 
очень ему за это благодарна. 

В общем, вы поняли 
лайфхак? Если есть любые 
вещи унисекс, пишите в 
объявлении «мужская» – и 
золотой ключик у вас в 
кармане. Только рост не за-
будьте указывать, всё-таки 
мужчины повыше женщин в 
основном. 

Жаль только, что все 
«мужские» вещи в моём 
гардеробе уже закончились. 
Остался только пиджак быв-
шего коллеги по работе – он 
забыл его в шкафу в 2008 
году. Вот думаю, не продать 
ли? 

Мнение автора может не 
совпадать с мнением редакции.

АННА 
ФИНИТИ 
ЖУРНАЛИСТ

ПРОДАМ 
МУЖСКУЮ КУРТКУ

Уже в эти выходные, 
10–11 июня, в 
общественном 
пространстве 

«Севкабель Порт» 
пройдёт музыкальный 

фестиваль 
STEREOLETO. 

Рассказываем, чем там 
заняться 
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юбимый

«Петербург – 
это город со своим характером. 

В Петербург приезжают, 
чтобы влюбиться в него».

Ольга, читательница Metro



Подготовить ноги к лету лег-
ко. Так думала я, решив, что, 
перед тем как нанесу покры-
тие любимым цветом, прой-
ду обработку ступней на ме-
дицинском педикюре. 

Грустные подозрения
В кабинете меня ждала ма-
стер Виктория Панькова. 
Она осмотрела мои ноги и 
произнесла: «У вас дистро-
фия ногтя на большом паль-
це и, похоже, грибок ногтей. 
Заметно утолщение ногте-
вой пластины, пожелтение. 
Видите?»  

Я и сама при домашней 
обработке замечала, что ног-
ти стали крошиться, но не 
придала этому значения. Од-
нако мастер объяснила, что 
грибок будет развиваться и 
дальше, есть риск заражения 
всех пальцев, и даже на ру-
ках. Хуже всего, что грибок 
может с лёгкостью переда-
ваться членам семьи. 

Было решено, что ме-
дицинский педикюр мы 

сделаем, но обязательно 
возьмём соскоб, чтобы под-
твердить или исключить 
диагноз «онихомикоз» – он 
же грибок ногтей. 

В отличие от обычного, 
медицинский педикюр 
отличается тем, что про-
водится с использованием 
инструментов, прошедших 
стерилизацию и дезин-
фекцию, это гарантирует 
безопасность процедуры и 
предотвращает инфициро-
вание.

Диагноз неутешительный
После медицинского педи-
кюра ногти стали выглядеть 
гораздо лучше, но я всё 

равно переживала, и оказа-
лось, не зря. Анализ пришёл 
положительный. Делать не-
чего – бегом к специалисту. 
Меня записали на приём 
к врачу-дерматологу 
Елене Зверякиной. 
Она провела 
осмотр,  успо-
коила, что мой 
случай – не 
запущенный и 
всё поправимо. 
И мы приступи-
ли к лазерному 
лечению.

Как сейчас лечат грибок
Елена Зверякина также рас-
сказала, что, так как мои 

ногти повреждены не силь-
но, будет достаточно трёх, 
максимум пяти лазерных 
процедур. 

В руках у доктора были 
два инструмента – лазер-
ная манипула и охладитель. 
Она обрабатывала каждый 
миллиметр лазерными 
вспышками, а параллельно 
охлаждала мои пальцы. Ни 
жжения, ни других неприят-
ных ощущений я не почув-
ствовала. 

Спустя уже две лазерные 
процедуры я увидела резуль-
тат: ноготь стал более ров-
ным, перестал отходить, да 
и ногам стало комфортнее, 
легче, что ли.

Нельзя запускать грибок 
Многие относят грибок к 
эстетической проблеме, 
думают, что если никто не 
видит, то и ладно.  Но, как 
оказалось, грибок может за-
йти далеко в своём желании 
паразитировать.

В медицине зафиксирова-
ны редкие, но страш-

ные случаи пора-
жения грибком 
почек или дру-
гих органов. «Ле-
чить подобное 
крайне сложно, 
– говорит мне 
дерматолог. – 

Без сильных пре-
паратов уже не 

обойтись, поэтому 
лучше устранить про-

блему, когда она размером с 
маленькое пятнышко». 

Так выглядит процедура лазерного лечения грибка 

| ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО КЛИНИКОЙ 

Почему грибок сложно 
вылечить самому

Metro продолжает 
тестировать разные 
процедуры. В этот 
раз наш журналист 

отправился на 
медицинский  

педикюр

НИНА ПЕТРОВА
gorod@metronews.ru

Мариинская больница 
отметила юбилей
Вчера одну из старейших 
клиник Санкт-Петербурга 
поздравляли с 220-летием. 
Торжества по случаю юби-
лея продолжатся до конца 
июня. Финальной точкой 
станет открытие восстанов-
ленного памятника принцу 
Ольденбургскому – внуку 
Павла I, широко известному 
благодаря своей благотвори-
тельной деятельности. 

Пётр Георгиевич Оль-
денбургский с 1860 года 
управлял всеми учрежде-
ниями благотворительного 
ведомства императрицы 
Марии Фёдоровны. С особой 
теплотой Ольденбургский 
относился к Мариинской 
больнице, которой управлял 

более 40 лет – с 1839 по 1881 
год.

После смерти благотво-
рителя памятник ему уста-
новили перед главным фаса-
дом Мариинской больницы. 
Он был утрачен в 1930-е 
годы. Монумент воссоздали 
по нескольким сохранив-
шимся фотографиям. 

– Сам памятник уже 
готов, он находится на 
территории завода художе-
ственного литья, – расска-
зал Metro пресс-секретарь 
Мариинской больницы Лев 
Межлумян. – Надеемся, что 
торжественное открытие 
состоится в самом конце 
июня. 
АЛЁНА БОБРОВИЧ

Воссозданный памятник принцу 

Ольденбургскому | ФОТО ПРЕДО-
СТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ МАРИИН-
СКОЙ БОЛЬНИЦЫ

5 
процедур лазером 

обычно достаточно, чтобы 

вылечить грибок 
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Этим летом едем в Дагестан!

Вопрос, где провести от-
пуск, встаёт особенно остро 
для многих россиян. В связи 
с отсутствием прямых рейсов 
и высокой стоимостью биле-
тов за рубеж многие сделали 
выбор в пользу отечествен-
ных курортов. Ранее Дагестан 
не особо пользовался спро-
сом среди наших соотече-
ственников. Однако сейчас 
многие россияне оказались 
в ситуации, когда больше 
ехать особо и некуда. С этой 
же проблемой столкнулась 
и я. В республику я ехала уже 
не в первый раз, поэтому за-
ранее предугадала те пробле-
мы, с которыми может иметь 
дело неподготовленный ту-
рист.

Рассказываю, к чему нуж-
но быть готовым, когда от-
правляешься на Северный 
Кавказ.

Не все будут 
доброжелательными 
по отношению к вам
Начнём, пожалуй, не с са-
мого приятного. Вам могут 
быть не всегда рады. Из-

за большого наплыва ту-
ристов в крупных городах 
Дагестана резко взлетели 
цены буквально на всё – на-
чиная от аренды жилья и 
заканчивая ценами на такси 
и продукты. Для жителей Пе-
тербурга или Москвы такие 
суммы всё равно кажутся 
низкими, а вот для местных 
они выглядят катастрофой. 
Поэтому жители республики 
могут не всегда доброжела-
тельно с вами разговаривать 
или обращаться, хотя это, 
опять же, как повезёт.

Кеш, кеш и ещё раз кеш
Ещё один момент – налич-
ные. В крупных сетевых ма-
газинах или ресторанах поч-
ти везде можно расплатиться 
картой, но вот в мелких ма-
газинчиках, кафе и на рын-
ке – исключительно настоя-
щими бумажными деньгами 
либо же переводом. Здесь 
можно столкнуться с ещё од-
ним неприятным нюансом – 
комиссией за перевод. Дабы 
не портить себе настроение, 
лучше всего в таком случае 
отправлять деньги через си-
стему быстрых платежей, 
которая доступна во всех 
российских банковских при-
ложениях.

Оставьте откровенные 
наряды дома
Это был самый неприятный 
момент лично для меня. Пе-
ред долгожданным отпуском 
я отправилась на шопинг 
и купила себе множество 
красивых платьев, костюмов 
с шортами и открытых то-
пов. Стоит ли говорить о том, 
сколько раз я выгуляла свои 
«луки»? Расскажу! Ровно один 
раз. После чего отправилась 
в местный шоурум, чтобы 
купить себе те вещи, за ко-
торые не получу замечаний. 
А их мне сделали целых два 
раза. Первое – когда я шла 
с пляжа в шортах, а второе – 
когда стояла в очереди в ма-
газине в длинном платье, 
но с коротким рукавом. Ко 
мне подошёл мужчина, по-

здоровался по-местному.
«Салам алейкум! Вы бы на-

дели что-то подлиннее, у нас 
так не принято ходить», – 
сказал он. 

Дагестанский народ де-
лится на несколько катего-
рий: те, которым всё равно, 
в чём ходить, и те, кто стро-
го придерживается тради-
ций (к слову, раньше такого 
не было и местные не обра-
щали внимания на внешний 
вид туристов). Дагестан – ре-
спублика, исповедующая ис-
лам, а потому как к женщи-

нам, так и к мужчинам очень 
строгие требования, касаю-
щиеся внешнего вида. Если 
вы не хотите, чтобы к вам 
подходили бородатые незна-
комцы и делали замечания, 
а женщины в магазинах ты-
кали в вас пальцем, лучше 
продумайте свой отпускной 
гардероб заранее. Многие 
туристы банально не готовы 
в 30-градусную жару ходить 
в длинных платьях и с за-
крытыми руками. В случае 
с Дагестаном это неизбежно, 
поэтому лучше отдайте пред-

Начался сезон отпусков. Регион на Северном 
Кавказе в последнее время пользуется большим 

спросом среди туристов. Рассказываем, что 
точно нужно взять с собой и к чему быть 
готовым перед путешествием в Дагестан

Сулакский каньон – одна из главных достопримечательностей Дагестана. Он является глубочайшим каньоном в Европе. Его глубина составляет 1920 метров, 

что на 63 метра глубже, чем Большой каньон в США | ФОТО АВТОРА

почтение изделиям из на-
туральных тканей: хлопка, 
льна или шёлка.

Теперь пора плавно пере-
йти к плюсам и положитель-
ным моментам, которые 
вы сможете испытать во вре-
мя поездки.

Гастрономический оргазм 
обеспечен
Дагестан славится своей 
кухней. Местные блюда 
способны вызвать восторг 
даже у самых привередли-
вых. Основное, что нужно 
попробовать, разумеется, 
мясо и местные лепёшки – 
чуду и ботишал. Также обя-
зательно стоит отправиться 
на рынок, чтобы вдоволь 
наесться сезонных фруктов 
и овощей за очень скром-
ные деньги. Потом непре-
менно нужно попробовать 
местные сладости – пахлаву 
и всевозможную выпечку. 
Ещё одно национальное блю-
до, которое нельзя оставить 
без внимания, – абрикосовая 
каша с льняным урбечем. 
Урбеч – это что-то наподобие 
арахисовой пасты, только 
в Дагестане его делают почти 
из всех видов орехов, льна 
и даже конопли.

Море, солнце, пляж
Большинство туристов едут 
в Дагестан ещё и потому, 
что он находится на берегу 
Каспийского моря. Вода в 
нём чуть менее солёная, чем 

в Чёрном. Пляжи песчаные, 
с мелкими ракушками. Вода 
в море очень комфортная. 
Однако бывает такое, что 
море зацветает. Выглядит это 
следующим образом: темпе-
ратура воды резко опускает-
ся до +18…+20 градусов; тог-
да даже «помочить ножки» 
уже не получится, их начина-
ет сводить от холода. Обычно 
этот период цветения длится 
от трёх до десяти дней, по-
сле чего вода вновь про-
гревается – и в ней можно 
спокойно купаться. Как пра-
вило, в августе море начина-
ет штормить, что, в принци-
пе, не очень критично, если 
вы любите волны, но вода 
у берега становится грязной, 
а уходить «вглубь» не всегда 
безопасно.

Природа, горы и прочие 
достопримечательности  
Есть ещё одна группа тури-
стов – это те, кто едут в Да-
гестан не за пляжным отды-
хом, а за красотой природы. 
В этом плане республика по-
истине уникальна – и в ней 
есть что посмотреть. Чиркей-
ское водохранилище, Сулак-
ский каньон, Дербентская 
крепость, заброшенное село 
Гамсутль, песчаная гора Бар-
хан Сарыкум... От видов за-
хватывает дух, но тут слова 
излишни, это нужно увидеть 
своими глазами. Поэтому, 
как говорится, велком в Да-
гестан!

Отправляясь на Северный Кавказ, 

следует взять с собой более закрытую 

одежду | ФОТО АВТОРА

Как добраться
Цены на билеты из Петербурга в Махачкалу на самолёт в одну сторону 

в летний сезон на человека порядка 10–15 тыс. рублей (с багажом). 

Лететь 4 часа.

На поезде можно добраться за 7–8 тыс. в плацкарте/купе, в СВ 

– за 26 тыс. Здесь важно подумать о комфорте, поскольку ехать пред-

стоит 52 часа. 

В разных городах республики можно снять квартиру посуточно, 

цены варьируются от 3 до 8 тыс. рублей в сутки, в зависимости от ме-

тража, удалённости от пляжа. 

Купить готовый тур: цены на готовые туры начинаются от 35 тыс. 

рублей на 5 дней. 

АНАСТАСИЯ РАМОН
gorod@metronews.ru

www.metronews.ru



Разработка искусственных 
продуктов питания ведётся 
уже несколько лет, но рань-
ше учёные в основном за-
нимались созданием мяса. И 
вот сингапурская биотехно-
логическая компания Umami 
Meats и израильская компа-
ния Steakholder Foods пред-
ставили созданное при по-
мощи 3D-биопечати первое в 
мире рыбное филе.

Компании начали своё со-
трудничество в четвёртом 
квартале прошлого года. 
Они объединили техноло-
гию для производства куль-
тивируемой рыбы с опытом 
в области промышленной 
3D-биопечати. Для работы 
были использованы клетки 
морского окуня, которые 
культивировали (то есть раз-
множили) и включили в био-
чернила для 3D-печати.

В качестве эксперимента 
морской окунь был выбран 
неслучайно. Эта рыба чрез-
вычайно популярна в Азии, 
особенно в период праздно-
вания Нового года. К тому же 
она часто подаётся на свадь-
бах. Между тем Международ-
ный союз охраны природы 
(МСОП) классифицировал 
несколько видов морских 
окуней как «наиболее уязви-
мых», что говорит о значи-

тельном риске исчезновения 
вида в дикой природе. К тому 
же рыба имеет ограничен-
ный потенциал для выращи-
вания на аквакультурных 
фермах. Новая технология 
позволяет найти альтернати-
ву сокращающимся вольным 
популяциям этой ценной 
рыбы.

Технология хороша и тем, 
что, в отличие от культиви-

руемых мясных продуктов, у 
которых отсутствует нужная 
текстура из мышечных во-
локон, соединительной тка-
ни и жира, морской окунь 
в этом не нуждается. Такое 
стало возможным благодаря 
уникальной технологии, по-
зволяющей имитировать сло-
ёную текстуру рыбы.

Чтобы отпраздновать соз-
дание нового продукта, была 

проведена открытая дегуста-
ция. Мероприятие включало 
в себя шведский стол с рыб-
ными деликатесами, приго-
товленными шеф-поваром 
Мораном Лидором.

– Во время первой дегуста-
ции мы продемонстрирова-
ли выращенный продукт, ко-
торый реально имеет тот же 
вкус и тает во рту точно так 
же, как это делает превосход-
ная рыба. В ближайшие меся-
цы мы намерены объявить о 
наших планах по выводу это-
го продукта на рынок, – за-
явил гендиректор компании 
– разработчика идеи Михир 
Першад. ДАНИЭЛЬ КАСИЛЬЯС

Можно ли заменить настоящую 
рыбу напечатанной на 3D-принтере

Учёные заявляют, 
что искусственно 

созданные рыбные 
продукты смогут 

обеспечить 
человечество морским 

окунем. Испытания 
уже ведутся, но 

пока до массового 
производства очень 

далеко

60%
– на столько можно умень-

шить выбросы CO2 при 

приготовлении филе культиви-

руемой рыбы по сравнению с 

обычным блюдом

«Культивиру-
емому произ-

водству потре-
буется время, 
чтобы выра-

сти до нужных 
размеров».

Михир Першад, 

генеральный директор 

Umami Meats
По словам создателей, вкус и текстура рыбного филе, напечатанного на 

3D-принтере, такие же, как у рыбы, выловленной традиционным способом 

| CORTESÍA

Рыба, которую 
нужно есть 
прямо сейчас
Пока ещё до массового 

производства продуктов, 

созданных искусственным 

путём, далеко, советуем есть 

натуральную рыбу. Её польза 

уж точна доказана.

• Корюшка. Её мы 

рекомендуем не пользы 

ради, а удовольствия 

для. Ну и чтобы 

стать «настоящим 

петербуржцем».

• Мойва. Отличный источник 

витаминов группы В. А 

ещё в ней содержатся 

важнейшие для организма 

человека аминокислоты: 

метионин, цистеин, лизин 

и треонин; а также йод, 

бром, фтор, кальций, 

калий, фосфор и селен.

• Минтай. Этот вид рыбы 

(как и предыдущие) не 

разводят на фермах, так 

что весь ассортимент в 

магазинах – дикая рыба.

ЭКСПЕРТ

Как происходит сам процесс 
создания морского окуня?
– Работу над нашим иссле-

дованием мы начали с того, 

что взяли стволовые клетки, 

которые предварительно 

выделили из образца ткани 

рыбы. Затем мы поместили их 

в стальной сосуд для культиви-

рования и начали выращивать, 

превращая клетки в большие 

объёмы продукта. На это 

ушло всего несколько недель. 

Потом мы направили продукт 

коллегам из компании, с 

которой сотрудничаем. Они в 

свою очередь включили его в 

биочернила для 3D-печати.

Является ли это рыбное филе 
полностью безопасным?
– Да, наши выращенные мо-

репродукты будут безопасны 

для человека, мы над этим 

усиленно работаем.

Во время последней 

дегустации культивированного 

филе морского окуня мы вме-

сте с нашими гостями пришли 

к выводу, что текстурой, 

особым вкусом и ощущением 

во рту продукт очень похож на 

обычную рыбу. 

Нам ещё предстоит про-

делать определённую работу 

для того, чтобы наша выра-

щенная продукция выглядела 

идентично традиционной 

рыбе. Конечно, пока это не 

получается идеально, но за 

последние несколько месяцев 

мы достигли огромного про-

гресса.

МИХИР 
ПЕРШАД 
генеральный 
директор 
Umami Meats
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Фотобилет
Открытие фотоклуба в Ле-
нинграде в 1953 году вызвало 
настоящий ажиотаж. Мало 
того что камера тогда счи-
талась роскошью, так ещё и 
снимать разрешалось далеко 
не везде.  

– После войны очень мно-
го было запретов, предосто-
рожностей. В то время тебя 
мог остановить милиционер, 
запретить снимать, отвести 
в участок. А клуб выдавал 
членский билет, с помощью 
которого можно было ходить 
и снимать по всему городу. 
Поэтому все шли сюда, – рас-
сказывает Metro заместитель 
председателя правления 
фотоклуба  Выборгского ДК 
Татьяна Круглова.  

Колыбель до перестройки
Ленинградский клуб был 
первым в СССР. Его появле-
ние запустило волну объеди-
нения фанатов фотоискус-
ства по всей стране. Люди с 
камерами создавали кружки 
в разных городах, а за основу 
брали устав клуба в Север-
ной столице. 

– До перестройки клуб 
можно назвать колыбелью 
ленинградской фотографии 
и не только, – продолжает 
Татьяна Круглова. – Клуб стал 
школой кадров, потому что 

практически все, кто при-
шёл в фотографию в те 
годы, так или иначе были 
с ним связаны. Первый в 
Советском Союзе слайд-
фильм, выставки о 
жизни совхозов, между-

народные награды – 
Ленинградский фото-
клуб хранит богатую 

историю. Он в числе немно-
гих пережил лихие 90-е.

У нас в городе появлялись 
и другие клубы, но просуще-
ствовали они недолго. Наш 
фотоклуб – единственный 
из четырнадцати, который 
выдержал 90-е годы и не рас-
пался, – говорит собеседница 
Metro.

Бумажные фото
Поклонники фотоискусства 
из Петербурга и по сей день 
собираются под крышей Вы-
боргского ДК. В клубе состоят 
порядка полусотни человек. 
Среди участников как люби-
тели, так и профессионалы. 
Горожане встречаются каж-
дую неделю, делятся новы-
ми снимками и раскрывают 
творческие планы. 

– В основном люди при-
ходят сюда, чтобы общаться 
вживую, – продолжает Татья-

на Круглова. – В XXI веке со-
вершенно другое поколение 
людей. У всех есть телефоны 
и фотокамеры. Сегодня каж-
дый уже фотограф! Молодёжь 
умеет выкладывать фото че-
рез Интернет, и им этого до-
статочно. А к нам приходят 
люди, которые более глубо-
ко увлекаются фотографией. 
Они хотят показывать свои 
работы на выставках. 

Железное правило клуба: 
фотографии демонстрируют-
ся исключительно в напеча-
танном виде.

– Уметь печатать – это 

тоже мастерство. Несмотря 
на то что фотографии мы рас-
печатываем в лаборатории, 
нужно грамотно подготовить 
файл к печати, подредакти-
ровать свет, чтобы на бумаге 
получилось именно то, что 
хотел автор, – говорит пред-
ставительница фотоклуба.

Минорные кадры
Фотоклуб Выборгского ДК – 
это сообщество единомыш-
ленников. Однако объеди-
няет их не только любовь к 
фотографии, но и неповтори-
мая атмосфера на снимках.

– Петербургская фотогра-
фия – как наш город. Это всё-
таки жизнь на болоте. Если 
сравнивать, например, с Мо-
сквой, то там более энергич-
ные фото, а у нас минорные, 
– говорит собеседница Metro.

Грустные нотки можно 
увидеть в работах фото-
графов Дмитрия Конрадта, 
Людмилы Тоболиной, Елены 
Скибицкой, Александра Ки-
таева, Валентина Самарина 
и других известных авторов.

Занятия в фотоклубе бес-
платные. Прийти туда можно 
с любым уровнем подготовки 
и даже без камеры. 
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Д р
можно назват
ленинградской
и не только,
Татьяна Кругло
школой кадро

практически
шёл в фот
годы, так и
с ним связз
Советском
фильм,
жизни со

народны
Ленинг
клуб хр

Памятник «Карета времени» на 1-й Советской улице, установленный в 2018 году | АЛЕКСАНДРА КИРИЛЛОВА

Первый в СССР: старейший 
фотоклуб отмечает юбилей
В 2023 году фотоклубу 

в ДК «Выборгский» 
исполнится 70 

лет. О «минорном» 
стиле и запрете на 

съёмки Невского – в 
материале Metro

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru

«Петербургская 
фотография – 
как наш город: 

если сравни-
вать с Москвой, 

более 
минорная». 

Татьяна Круглова, фотограф

Каким должен быть 
учитель будущего
Президент Российской 

академии образования 

Ольга Васильева на 

встрече с членами Учёного 

совета и представителями 

студенческого актива Санкт-

Петербургского гуманитарного 

университета профсоюзов 

описала идеального учителя 

будущего. По словам главы 

РАО, учитель будущего 

должен быть профессионалом, 

предметником, качественно 

знать свой предмет, постоянно 

совершенствоваться, любить 

жизнь и учеников и, главное, 

верить в то, что делает.  

«Предметам научить 

можно, остальному – нет», – 

считает Ольга Васильева. Под-

робнее на сайте metronews.

ru  METRO

КОРОТКО 

МЫ ХОТИМ, ЧТОБЫ ГАЗЕТУ ЧИТАЛИ БОЛЬШЕ ЛЮДЕЙ, А БУМАГИ РАСХОДОВАЛОСЬ 
МЕНЬШЕ! ЕСЛИ ВЫ УЖЕ ПРОЧИТАЛИ ГАЗЕТУ METRO, ОСТАВЬТЕ ЕЕ НА ЛЮБОЙ 
СТОЙКЕ РАСПРОСТРАНЕНИЯ. СПАСИБО

В фотоклубе проходят 

разные мастер-классы. 

На одном из них 

учили снимать 

крыс 

| ЕЛЕНА 
КЕНУНЕН 

Академики О.Ю. Васильева 

и А.С. Запесоцкий 

| ПРЕДОСТАВЛЕНО СПБГУП

1953 
– в этом году в Петербурге, 

да и во всём СССР открылся 

первый фотоклуб





ГОРОСКОП 

ОВЕН 
21.03 – 20.04

Может быть, очень хороших 

результатов вы сегодня и не до-

бьётесь, но попробовать стоит. 

Будьте ближе к своим друзьям. 

ТЕЛЕЦ 
21.04 – 21.05

За что бы Тельцы в четверг ни 

брались, все действия обречены 

на успех.

БЛИЗНЕЦЫ 
22.05 – 21.06

Близнецы умеют черпать инфу 

буквально отовсюду. Сейчас у 

вас период, когда приходящая 

информация будет полезной.

РАК 
22.06 – 22.07

Осторожность не будет лишней 

– повышается опасность полу-

чить травму.

ЛЕВ 
23.07 – 22.08

Рассчитывать исключительно 

на собственные силы во второй 

половине недели не следует.

ДЕВА 
23.08 – 22.09

Дева считается самым трудолю-

бивым знаком. В ближайшие 

дни вы сможете продемонстри-

ровать это качество.

ВЕСЫ 
23.09 – 22.10

Четверг должен принести Весам 

удачу. Впрочем, вдохновение 

важно в любом деле, а оно к 

вам придёт.

СКОРПИОН 
23.10 – 21.11

День лучше всего посвятить 

своей квартире и семье. Если 

вы в процессе покупки недви-

жимости, не теряйте времени.

СТРЕЛЕЦ 
22.11 – 21.12

Стрельцам не удастся в 

четверг вести сидячий образ 

жизни – возможно, придётся 

подвигаться.

КОЗЕРОГ 
22.12 – 20.01

Активность должна принести 

заслуженную награду. А после 

работы можно удачно пройтись 

по магазинам. 

ВОДОЛЕЙ 
21.01 – 18.02

Довольно прятаться в тени 

своих партнёров. Сейчас есть 

все возможности показать себя 

активным человеком.

РЫБЫ 
19.02 – 20.03

Окончание недели лучше всего 

провести спокойно. И постарай-

тесь исключить в эти дни любые 

излишества. 

МИХАИЛ ЧИСТЯКОВ, АСТРОЛОГ
Центр прогнозирования и психологии 

«АСТРУС»

12
 WWW.METRONEWS.RU
ЧЕТВЕРГ, 8 ИЮНЯ 2023РАЗВЛЕЧЕНИЯ / ОТДОХНИ

Петербургским зрителям 
«Снегирь» уже был представ-
лен в рамках Международно-
го кинофестиваля «Пример 
интонации». Фильм снят по 
мотивам романа советского 
писателя Георгия Владимова 
«Три минуты молчания». По 
сюжету два неопытных сту-
дента мореходки попадают 
в суровую мужскую коман-
ду рыболовецкого судна 
«Снегирь». Вместо весёлого 
морского путешествия пар-
ней ждут вездесущая грязь, 
тяжёлый труд, циничные 
насмешки матёрых рыбо-
ловов. И пропасть между 
поколениями может стать 
куда большей бедой, чем 
страшный шторм.

Трейлер «Снегиря» как 
будто обещает полный 
экшена фильм-катастрофу. 
Как думаете, зрителей, не 
знакомых с вашим твор-
чеством, сильно удивит со-
держание самой картины?
Мне очень любопытно, как 
посмотрят моё кино. Потому 
что пиар-кампания действи-
тельно построена так, что 
фильм кажется каким-то 
невероятным блокбасте-
ром. Я очень надеюсь, что 
зрители не разочаруются, а 
просто взглянут немного по-
другому. В «Снегире» есть и 
сюжет, и напряжение, и дра-
ма характеров, и двадцать 
минут аттракциона – спасе-
ние норвежских моряков во 
время шторма.

А как вы относитесь к 
людям, которые находят 
в ваших фильмах скрытые 
смыслы, библейские под-
тексты, как в философских 
притчах?
У меня никогда не было 
этих подтекстов. Но если 
зрители такое ищут, это их 
право. У всех свой жизнен-
ный опыт, своё понимание 
культуры. Мы могли читать 
совершенно разные книж-
ки, поэтому интерпретации 
отличаются.

В вашем кино очень жи-
вые диалоги. Как такому 
научиться начинающим 
писателям и сценаристам?
Мне нелегко даются диало-
ги, ими занимается Наташа 
(Борис Хлебников написал 
сценарий «Снегиря» совмест-
но с режиссёром Наталией 
Мещаниновой. – Прим. ред.). 

У неё есть слух на язык: она 
запоминает, как говорят дру-
гие. Вообще перед фильмом 
мы с ней много разговари-
вали с людьми и опирались 
на этот документальный 
материал.

Одного из парней-нович-
ков играет ваш сын Макар 
Хлебников. Вы изначально 
планировали взять его на 
эту роль?
Да, я видел его пробы у Вале-
рия Тодоровского, в сериале 
«Пингвины моей мамы» 
Наташи Мещаниновой. Как 
типаж и как актёр он мне 
подходил.

Где вы взяли столько рыбы 
для съёмок?
Просто купили. Но в фильме 
была и искусственная 
рыба – например, огромная 
зубатка.

Ещё заметила, как аппетит-
но в кадре смотрелась еда, 
которой кормили героев 
в камбузе. Актёрам тоже 
было вкусно?
Да, это очень важный мо-
мент. Ведь жизнь на корабле 
тяжёлая и аскетичная, каю-

ты маленькие, по два душа 
и туалета на всех. Работать 
надо то днём, то ночью. По-
этому команда всегда ищет 
повара, в камбузе есть телик 
и хорошая еда – хоть какое-
то развлечение.

В чём главная проблема 
закрытого мужского кол-
лектива?
Это довольно бесчеловеч-
ная форма жизни: две-три 
недели в рейсе, потом 
после однообразного труда 
выходишь на берег и со-
вершенно не знаешь, как 
тебе жить, что делать. Не 
можешь привыкнуть ни к 
семье, ни к жизни на кора-
бле. Люди быстро выгорают 
и становятся равнодушны-
ми ко всему.

Почему такие люди за-
частую воспринимают в 
штыки психологическую 
помощь?
Это не в нашей культуре, у 
нас было принято скрывать 
свои проблемы. Посещение 
психолога – очень европей-
ское явление, оно там давно 
укоренилось и не восприни-
мается как что-то постыд-
ное. Но думаю, скоро так 
станет и у нас, ведь многие 
уже сейчас не стесняются 
обращаться за помощью.

Сейчас молодые люди 
взрослеют позже?
Нет. Сейчас вообще про-
исходит интересная шту-
ка. Взрослые, как всегда, 
заводят шарманку про то, 
что новое поколение уже 
не то, забыв, как про них 
когда-то говорили то же 
самое. Но теперь козырей 
очень мало – вся вселенная 
развернулась на молодой ум, 
который посреди цифровой 
революции чувствует себя 
как дома. Дети стали очень 
снисходительно относиться 
к взрослым, помогают им 
осваивать технику. Никогда 
раньше такого не было. У 
молодых больше источников 
информации, они давно уже 
не смотрят телевизор, к ко-
торому привязано старшее 
поколение. В этом и есть их 
свобода.

Поймут ли когда-нибудь 
друг друга отцы и дети?
Я думаю, ничего никогда 
не поменяется. Это может 
случиться только на уровне 
каких-то конкретных людей. 
Взрослые, готовые слушать 
точку зрения своих детей 
и не разговаривать с ними 

свысока, будут ими любимы. 
Другие же получат просто 
формальное общение: «По-
звонить маме, позвонить 
папе…»

Несколько ваших фильмов 
выпустила кинокомпания 
СТВ, которая плотно ассо-
циируется с режиссёром 
Алексеем Балабановым. 
Вам близко его творче-
ство?
К сожалению, Балабанова 
присвоило себе очень много 
глупых людей из-за дилогии 
«Брат». Ужасно обидно, что 
его неверно трактуют, но 
сам Балабанов от этого хуже 
не стал. Он великий русский 
режиссёр, это стало понятно 
после фильма «Груз 200».

Авторское кино в России 
будет жить?
Конечно. Оно не так дорого 
стоит, у нас совсем малень-
кая аудитория, неизбира-
тельная.

Кого из молодых россий-
ских режиссёров вы бы 
выделили?
Владимира Мункуева. Он ро-
дом из Якутии, автор филь-
ма «Нуучча». Сейчас снял 
второе кино – «Кончится 
лето». По-моему, оно очень 
крутое, надеюсь, осенью вы-
йдет в прокат.

«Мне очень любопытно, 
как посмотрят моё кино» 

Борис Хлебников
8 июня в широкий прокат выходит драма Бориса Хлебникова «Снегирь». Metro поговорило с режиссёром о новом фильме, 

извечной проблеме «отцов и детей» и будущем авторского кино

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ГЕРОЕМ ПУБЛИКАЦИИ

«Вся вселенная 
развернулась 

на молодой ум, 
который по-

среди цифровой 
революции чув-

ствует себя как 
дома». 

Борис Хлебников,

режиссёр

Досье:
• Борис Хлебников родился 

28 августа 1972 года 

в Москве. 

• Окончил киноведческий 

факультет ВГИКа. 

• Дебютом Хлебникова 

в полнометражном 

кино стал совместный 

с Алексеем Попогребским 

фильм «Коктебель» (2003). 

• В 2014 году его социальная 

драма «Долгая и 

счастливая жизнь» была 

номинирована на премию 

«Ника» в трёх категориях: 

«За лучший фильм», «За 

лучшую режиссёрскую 

работу» и «За лучшую 

сценарную работу». 

• Фильм «Аритмия» 2017 

года получил множество 

призов российских 

и международных 

фестивалей, в том 

числе Гран-при и приз 

зрительских симпатий 

на фестивале «Кинотавр».

ИРИНА АЛЕКСЕЕВА
gorod@metronews.ru
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